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鍾庭耀拒認民調誤導 張志剛質疑
鍾死撐「50分不正不反、一半半」張：調查必須「劃分點」

服務南豐逾十載 民記李清霞參選

「鍾氏民調」5點質疑與回應
一、特首民望調查有否「合格」及「不合格」概念？
■鍾庭耀：「從無合格與不合格概念，由始至終堅持50分不正不反、一半半。」
■張志剛：「當幾間傳媒大報把50分演繹成『合格與不合格』水平，何解他（鍾庭耀）從來不理會？」

二、調查中「50分為一半半」與「合格不合格」的分別？
■鍾庭耀：「就算其他機構指明『50分合格』，差異不會相差多過一分。」
■張志剛：「『一半半』與『合格不合格』『相關系數』達0.91，幾乎無分別。」

三、曾否提及「50分為合格分數」？
■鍾庭耀：「張志剛列舉多份報章報道，分析全部不是出自他本人。」
■張志剛：「《民意快訊》清楚列出鍾庭耀直接表述了50分合格分數概念。」

四、何解不就傳媒錯誤理解「50分為合格分數」作澄清？
■鍾庭耀：「一般人如何定義合格則見仁見智。」
■張志剛：「若他無講過是不會出現的，但傳媒自行演繹就另一回事。」

五、平均數能否反映真象？
■鍾庭耀：「將平均數對比上次變化，並抽樣誤差，這樣已經相當足夠。」
■張志剛：「調查必須有『劃分點』（Cut-Off Point），沒有中間點，合格就是合格，不合格就是不合

格。」
製表：香港文匯報記者鄭治祖

60%西九新增地積
撥文藝民政局料夠用
香港文匯報訊（記

者 文森）西九文化
區管理局早前向城規
會申請放寬西九用地
發展密度，最大總樓
面面積調高至逾85萬
平方米，地積比例調
高至 2.08。民政事務
局常任秘書長楊立門
昨日在立法會一個會
議上表示，該建議在
於善用土地，60%新
增土地面積均會用於
文化藝術用途，相信
有足夠空間給劇團使
用。
西九文化區管理局昨日到立法會匯報戲曲中心發展進

度，西九管理局表演藝術行政總監茹國烈表示，將不會
有駐場藝團，但會委聘粵劇界人士擔任藝術總監，負責
藝術定位，並聘請一名總經理，負責管理場地營運和技
術事務。戲曲中心內，亦有多間排練室及演講廳作培訓
及教育用途。

西九：放寬密度交通影響微
另外，管理局日前向城規會申請提升樓面總面積

15%，增加約11萬平方米至逾85萬平方米，地積比由
1.81調高至2.08，文化區內部分建築物高度限制提高最
多14米。管理局表示，已諮詢區議會及海濱事務委員會
意見。西九項目推展行政總監陳文偉表示，西九管理局
早前委託顧問進行技術評估，結果顯示放寬發展密度對
鄰近交通影響輕微。

麥美娟倡撥更多商用住宅地
工聯會立法會議員麥美娟表示，這次增加零售餐飲等

用地，對西九管理局得益不多，建議政府考慮把更多商
用或住宅用地撥給文化藝術發展使用，令更多本地小型
藝術團體有足夠用地表演。
民政事務局常任秘書長楊立門表示，文化及商用或住

宅用地比例按照以往做法，60%新增土地面積均會用於
文化藝術用途，已可滿足表演需求。他又坦言，文化藝
術設施不太賺錢，即使提高發展密度，亦未必可解決西
九管理局財政問題。

羅太：中央「愛國愛港」要求不變
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會主席曾鈺成

日前引述「能代表中央官員者」稱，倘若有一名民望
高、但不屬於「愛港愛國」者參選，提名委員會認為
要提名，中央會接受。行政會議成員羅范椒芬昨日回
應指，「愛國愛港」一直都是中央對普選「一個立
場，三個符合」的要求，提名委員會工作就是尋找中
央與港人皆可接受的特首候選人。
羅范椒芬昨日被問及曾鈺成說法時表示，「愛國

愛港」一直都是中央對普選「一個立場，三個符
合」要求。全國人大法律委員會主任委員喬曉陽曾
表明，「愛國愛港」定義，提委會「每人心中有一
把尺」。
她強調，倘若中央最後不委任當選人，對香港衝
擊很大。如果是港人不接受的人選，則會令普選失去
意義，故提名委員會工作是尋找中央與港人皆可接受
的特首候選人。

「鍾氏民調」特首民望調查有否「合格及不合
格」概念，頓成最關鍵爭議。鍾庭耀書面回

覆香港文匯報查詢時指出，歷來特首評分及港督彭定康
評分調查，訪員均按照題目清楚讀出：「請用0至100分
評價你對特首×××的支持程度，0分代表絕對不支
持，100分代表絕對支持，50分代表一半半」，完全不
提及「合格」與「不合格」概念。

辯稱「合格」定義見仁見智
他續辯稱，資料顯示，就算其他機構在問卷中指明

「50分合格」，所得結果與港大民研差異不大。問卷以
外，一般巿民及專家如何定義「合格」則見仁見智，最
重要是清楚分辨提問方式及評論框架。
就其最近特首民望調查結果僅公布47.5分平均分，無
法反映六成二受訪者給予特首50分或以上分數，被批評
平均分量度與民意有落差。鍾庭耀解釋稱：「該次調查
特首評分，其實只有33%給予梁振英超過50分；38%低
過50分；29%給予正正50分。使用平均分47.5，結合抽
樣誤差正或負1.5，兩者均為發放資料，其實最能反映實
況。」

「推論」市民不介意提問方法
鍾庭耀昨日接受電台訪問時聲言，民研計劃由始至終
堅持「50分為不正不反、一半半」，就算其他機構在問
卷中指明「50分合格」，所得結果與港大民研差異不
大，不會相距多於一分，「提問問題究竟有無合格分
數？演繹有無合格分數？民研計劃訓練是忠於原文分
析。就算其他機構在問卷中指明『50分合格』，但歷年
同期結果差異不大，不會相差多過一分，推論出市民並
不介意提問方法，心中各有尺及分數」。

承認張志剛問題值得探討
他又聲言：「若以顯微鏡放大50分的解釋，（民研計
劃）50分是『不正不反、一半半』。事實上，張志剛問
題值得探討，但他的潛台詞是3月份特首民望評分有誤
導，即當中有三成多人給予50分，若以三成多列作合格
群組，那就有六成多人，但平均數得47.5分有歪曲誤
導。那就要視乎評論時候如何放置50分，民研計劃不會
將50分作任何歸類，將平均數對比上次變化，並抽樣誤
差，這樣已經相當足夠。」
張志剛昨日接受香港文匯報查詢時反駁指，「鍾氏民
調」問題並不在於提問方式是否「不正不反」，而是
「一半半」有否「合格與不合格」概念：「我當然知道
提問方式是不正不反。但當幾間傳媒大報把50分演繹成
『合格與不合格』水平，何解他（鍾庭耀）從來不理
會？」
對於鍾庭耀所謂「就算以一半半或合格不合格，相差
不多於一分」，張志剛直言，若結果「一模一樣」，又
如何界定「一半半」跟「合格與不合格」概念？「他應
該以『相差好遠』為支持理論。我曾經作出相關分析，
發現『一半半』跟『合格與不合格』同期調查，『相關
系數』是0.91，1已經等於『一模一樣』，0.91就是『無
咩分別』」。
張志剛強調，調查必須有「劃分點」（Cut-Off
Point），沒有中間點，合格就是合格，不合格就是不合
格，「剛剛合格的下一個分數就是不合格，就是這麼簡
單。我不爭拗合格與否，事實是，結果只公布47.5平均
分，但竟有六成二受訪者給予梁振英高於50分。我並非
想指50分是好好的表現，甚至只是勉強合格」。

身為立法會主席的曾鈺成昨
天講話有點「語出驚人」，他
說，如果有一位民望很高、但
不屬於「愛國愛港」的政治人
物獲得提名委員會提名成為候
選人，中央會接受這個現實。
為了證明這個講法的權威性，

曾主席還特別強調這是「一位能夠代表中央、有
權威官員的說法」。看了曾主席的這段話，筆者
感到詫異：難道中央「特首必須愛國愛港」的普
選底線有改變？這不可能。看來，應該是曾主席
「老貓燒鬚」，講錯話了！

據筆者了解，中央對於「特首必須愛國愛港」的
原則立場是一貫的，堅定不移的。記得去年3月，全
國人大法律委員會主任委員喬曉陽表達中央對香港
普選的原則立場時，就開宗明義講清楚了「特首必
須愛國愛港、對抗中央的人不能當特首」是設計特
首普選方案的一條底線。直至最近，主管港澳事務
的全國人大常委會委員長張德江全面闡述中央關於

香港特首普選的「一個立場」、「三個符合」，其
中，第三個「符合」就是「行政長官要符合愛國愛
港的標準」。張德江不僅講明行政長官必須愛國愛
港既是政治標準，也是法律要求，而且指出了特首
不愛國愛港的嚴重後果。有基本政治常識的人都應
該知道，中央的這個底線是不應該改變，也不可能
改變的。有哪個「有權威」的官員夠膽對人說，中
央可以接受不愛國愛港的人擔任特首？曾主席的「高
論」與中央的一貫講法實在相距太遠，難怪出街之
後，有些朋友「責怪」曾主席政治上「不夠穩妥成
熟」。

曾主席可能有這樣的想法，希望將一些話講得
靈活一些，以爭取多一些議員支持通過特首普選
方案。曾主席的「好意」雖然不難理解，但涉及
到中央原則底線的話，還是應該以準確為要。尤
其是曾主席為建制派中的重量級人物，所發表的
言論容易引起關注，如果解讀中央政策時捉錯用
神，難免會對社會輿論產生誤導，甚至被人利
用，引起不必要的混亂。

曾主席老貓燒鬚？ 陳 清

「鍾氏民調」被揭「選擇性」公布特首民望
調查數據，終在譴責聲中公開原始數據，最終
翻出高達六成二受訪市民給予「50分或以
上」評分，被質疑結果偏頗。港大民研計劃總
監鍾庭耀回覆香港文匯報書面查詢時聲稱，民
研計劃對特首民望調查提問方式，回歸前後完
全沒有改變，由始至終堅持「50分為不正不
反、一半半」。「一國兩制」研究中心總裁張
志剛接受香港文匯報訪問時批評，「一半半」
與「合格不合格」「相關系數」達0.91，幾乎
「無分別」，並質疑：「當幾間傳媒大報把
50分演繹成『合格與不合格』水平，為甚麼
鍾庭耀從來不理會？」

■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民研計劃總
監鍾庭耀聲言「50分不代表合格與否」，但
就被揭發在 1997 年 7 月出版的《民意快
訊》，曾以「50分合格分數以上」總結港督
彭定康支持度評分。鍾庭耀回覆香港文匯報
查詢時承認，這段關乎彭定康5年任期總結，
「的確使用了當時一般人採用的合格概
念」，但這並非個別調查分數的描述，「是
否50分合格對分析完全無影響」。張志剛強
調，鍾庭耀當時確實直接表述了「50分合格
分數」概念。

在《民意快訊》總結肥彭民望
張志剛早前在報章撰文，清楚羅列鍾庭耀

所有直述或引述「50分為合格水平」的報
道，又指出鍾庭耀於1997年7月出版的《民
意快訊》，總結港督彭定康支持度評分，稱
「整體而言，彭定康所得的分數一直能夠維
持在50分的合格分數以上……」質疑調查被
翻出有六成二人給了梁振英合格分數，完全
推翻過去17年定義。
鍾庭耀回覆香港文匯報查詢時聲言，《民

意快訊》第十一期中有關文字，是對彭定康5
年任期的民望總結。當中有圖表及數表，並
詳列接近70多項按年和按月評分平均數字，
前者最低54.3分，後者最低51.2分，「不論
是以50或51分為『合格』，結論都是一樣，
而且這個已經是回歸以前的事…… （民研計
劃長官民望調查）提問方式在回歸前後完全
沒有改變」。

推說記者自己加概念
他又引述相關段落全文，聲稱「這段關乎

彭定康5年任期總結，而非個別調查分數的描
述，的確使用了當時一般人採用的『合格』
概念，但是否50分合格對分析完全沒有影
響」。

針對張志剛羅列的報道，鍾庭耀說，張志剛曾列舉多份報
章報道，指本人曾使用「50分合格」分析，有關分析全部不
是出自他本人，而是記者自己加上的概念，但一般人如何定
義「合格」則見仁見智，「只要不把101等尺度評分，簡化
成為『合格』與『不合格』兩等描述，便問題不大。回歸以
後，本人從不以『50分合格』描述特首評分，論者適宜考證
我們發出的新聞公報，而非引用二手資料」。
張志剛昨日接受香港文匯報訪問時反駁指，這是非常

嚴重的問題，鍾庭耀回歸前確實清楚講明「整體而言，
彭定康所得分數一直能夠維持在50分的合格分數以
上」，與5年總結不總結無關：「無論如何解釋都好，
他是直接表述了『50分合格分數』的概念，與關乎5年
任期總結不總結無關。他需要解釋『50分合格分數』是
甚麼意思？」

張志剛：清楚列出無法爭拗
他批評道：「這絕對不是『語言偽術』，而是涉及中
文理解，《民意快訊》清楚列出『彭定康所得分數一直
能夠維持在50分的合格分數以上』，這是無法爭拗。大
可讓50個中學生閱讀，看看他們如何理解『50分的合格
分數以上』。無論一年又好，五年都好，這的確採用了
『合格』概念。」
張志剛質疑，鍾庭耀所謂「從無講過50分合格分數是

不可能接受」：「翻查報章訪問，確實直述或引述鍾庭
耀所講『50分為合格水平』的報道。若他無講過是不會
出現的，但傳媒無訪問閉門演繹就另一回事。《民意快
訊》有關彭定康總結明顯肯定是直述句，若他口中所謂
『從無講過50分合格分數』是不可能接受的。」
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■張志剛質疑，幾間傳媒大報把50分演繹成「合格與
不合格」水平，何解鍾庭耀不理會？ 資料圖片

■鍾庭耀承認，彭定康5年任期總結「的確使用了
當時一般人採用的合格概念」。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）東
區南豐選區將於5月18日補選，統
籌主任李清霞昨日代表民建聯報名
參選。李清霞指出，她在區內成
長，並在該區服務10多年，特別關
注教育及長者權益，希望是次參選
能為優化區內居住環境和質素盡一
分力。

原區員中風 鴿黨縱容不退位
民主黨原東區區議員梁淑楨於去
年初因中風長期未能履職，但在民
主黨「默許」下，一直拒絕辭職並
長期請假，令區內居民極不滿。直
至年底，區議會拒絕繼續接納其休
假申請，梁淑楨最終不得不「退
位」，所屬南豐選區須補選。
李清霞昨日在民建聯副主席、立
法會議員李慧琼，以及立法會議員

鍾樹根及民建聯東區支部一眾區議
員陪同下，在嘉亨灣側海濱空地發
表參選宣言。

李慧琼鍾樹根讚服務熱誠
李慧琼及鍾樹根讚揚李清霞做事

絕不畏首畏尾，並服務社區 10 多
年，現在是柏架山區區議員黃建彬
助理，在區內有不少居民認識她，
也十分欣賞她的服務熱誠。為了爭
取機會進一步服務社會，提升社區
質素，李清霞決定參選，期望得到
大家認同，進入議會。
他們表示，社會正是需要像李清

霞這樣有熱誠的人投身議會，服務
市民。
兩人相信，在大家支持下，對李

清霞充滿信心，期望她在5月18日
選舉大獲全勝。 ■李清霞在李慧琼、鍾樹根及民建聯東區支部區議員陪同下宣布參選。

■楊立門表示，60%新增土地
面積相信足夠劇團使用。
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